
趣品人生
于 丹

为什么要谈一谈生活方式呢？ 为什么想说一说中
国人的闲情雅致呢？ 不是为了让我们拿出大把时光去
浪掷，不是为了让我们放弃理想和责任，而是要让大家
在实现自我价值的同时，不要丢失自己。 人生路漫漫，
如何用中国人的方式，从容踏上旅程？ 悠闲是一种生活
姿态，是一种寻找自我的方式，值得去尝试。

大家在路上行走， 在公园里散步， 会看到很多亭
子。 亭子有何用途？ 想必大家都知道。 “亭”字旁加个
“人”是“停”，漫漫路途，走走停停，亭子就是让身体休
息、心灵放松的空间所在。

人在名利道路上奔忙，到了这溪山清静中，不妨停
一停。 这种“停一停”能让我们充充电，让我们歇歇脚，
让我们静静心，让我们回头看一看出发的起点在哪儿，
让我们向前望一望最终目的又是什么。

人生路上到底有多少座亭子？ 也许那并不是一个
具体的地方，甚至不是具体的一段光阴，而是我们心中
的一种意境，生命中的一种从容。 走得太快了，需要停
一停脚步，让我们不要丢了自己。

现在休闲的方式有很多种，但是，我认为最好的休
闲还是归于山长水阔。 中国的山水对人的教育和影响，
从古人的一句话中就能够看出来，所谓“破万卷书，行
万里路 ”，读破万卷书 ，只学得知识 ，只有踏遍万水千
山，才能颐养胸襟和心性。

什么是闲适呢？ 真正的闲适，就是让山水入怀，让
自己的生命浩荡。

中国人有自己独特的山水观。 《礼记·郊特牲》里有
这样的记载：“地载万物，天垂象。 取财于地，取法于天，
是以尊天而亲地也。 ”也就是说，大地上呈现万象与苍
天呼应，衣食住行等维持生存需要的东西，都是大地生
长的，但是社会的法则、人生的规则是归于天的。 所谓
尊天亲地，就是对天要有尊敬甚至敬畏之心，对大地要
有亲近、爱护之情，不能坐吃山空。

人要养气就必须亲山临水，走到大自然中去。 因为
在行走中，眼随景移，心随景动，胸襟和眼界自会不同。
大家都有这样的体验，人站在矮处，视野会很狭小，站
得越高，就会看得越辽阔。 都市空间逼仄，唯有在山水
之间，才能得到一种心灵的成全；唯有在山水之间，才
能养出博大的胸怀。

苏东坡有词说：“一点浩然气，千里快哉风。 ”人在
安静时，内心涵养了天地浩然之气，就会眉宇轩昂；行
动起来时，乘风千里，快意人生。 “千里快哉风”，是何等
痛快淋漓啊！

开 心 一 刻

驾 照

一姐们驾照考了三次才过，拿到驾照后，第一句
话就是：“终于考完了，以后再也不开车了！ ”

游 戏

朋友在玩游戏，每次一关都过不去，我骂道：“看
我的。 ”结果也是一关都过不了，接着我说：“看到没，
你刚才就是这样打的！ ”

大扫除

今天公司大扫除，领导说了一个让我瞬间石化的
命令：“你去把仙人球擦一下！ ”

自己做

上小学二年级的儿子，期中考试成绩不理想。 我
语重心长地对他说：“儿子呀，你可要努力啊，爸爸这
辈子最大的遗憾就是没考上×××，这个光荣的使命就
靠你来完成了……”我的话还没说完，就被儿子打断
了：“老师教导我们说，自己的事情自己做！ ”

（综 合）
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大家之见·

参与对方的爱好
刘德凤

我的闺蜜酷爱养花，家里
的阳台上摆满了花。 有一次我
去她家，见她的丈夫正一盆盆
地往楼顶上搬花。 原来，朋友
怕花受寒，让他把所有花搬到
楼顶上晒太阳 ， 傍晚再搬回
家。 我问他：“不累吗？ ”他说：
“跑了 20 多趟不累是假的，但
她看到花儿好好的，心情就会
好，我累点也是有价值的。 ”闺
蜜听到这些话，一脸幸福。

闺蜜一家是模范家庭，谈
起老公，她总是赞他会帮她种
花 ，买盆 、买肥料 、栽花 ，样样
都能干。 他知道她喜欢田园风
格的花盆，还总是跑花鸟市场

淘一些回来，给她惊喜。 值得
一提的是，她的老公婚前根本
不喜欢花花草草，养花只是因
为这是她的爱好。

原来， 欣赏对方的爱好，
并参与到对方的兴趣中来，能
有助情感的保鲜和升温，胜过
甜言蜜语。

我的另一个朋友， 爱人最
喜欢的事就是周末到周边徒

步。可我的朋友是典型的宅男，
不喜欢运动。 起初他对爱人的
这项爱好嗤之以鼻， 宁愿待在
家里看电视、打游戏。她叫他一
起徒步，他毫不留情地拒绝了。
再后来，他爱人出去的时候，干

脆都不跟他打招呼， 她去了哪
里也不知道。 慢慢地，两个人各
自活动，心也开始疏远。

朋友于是主动要求跟着爱

人徒步， 他说：“我已经错过了
很多和你一起看风景的机会，
我想把剩下的机会都牢牢地握

在手里。 ”爱人开心极了。 这之
后，他们两个人经常四处走走，
朋友这才发现，原来，徒步也是
非常有意思的事情，不仅健身，
还能开阔眼界。

欣赏和参与对方的爱好 ，
会见识到另一种精彩， 让生活
更加丰富起来。感情的经营，有
时就是这么简单。

相处之道·

你说我说·

不存在更好的那条路
蓑 依

世上只有一条路，就是你
脚下正在走的这条。

当下社会的每个人，都是
焦虑的。 但人和人之间在这一
点上还是有区别的，就是能否
在合理的范围内控制这种焦

虑，能控制住的基本生活都还
不错，不能控制的人生却是一
团糟。 在很大程度上说，控制
住焦虑也就控制住了人生。

刚毕业的大学生彻夜失

眠，原因是本来他已经决定先
不找工作而是继续考研，可突
然不知为什么，他从学长学姐
那里听到越来越多的劝告是

“不要好高骛远了， 找份工作
慢慢上手才是正道”。 他觉得
他们说得有道理，便开始怀疑
自己 “准备先多学点东西”的
心态是不是不切实际，于是开
始焦虑了。

已经有稳定工作的公司

职员来了一次 “说走就走 ”的
旅行 ， 想要在旅行中发现真
正的自己 ，起因是 ：稳定的工
作都是父母找熟人介绍的 ，
不是自己喜欢的 ； 而自己对
想要从事的红酒事业一点也

不了解 ，感觉无从下手 ，不敢
迈出第一步 ， 导致的结果是
上班时脾气格外暴躁 ， 最终
得罪了领导。

就连在爱情中，也一定要
焦虑不已才算是做到了重视，
似乎每一件没有焦虑参与的

事情都是不值得一提的。
经历过很多焦虑不已的

选择之后，我自己得出的教训
是： 所有的焦虑都是无用的，
在两件差不多的事情上，不存
在深思熟虑这回事。 世上没有
通过想象和推测就可以判定

未来的事情。 路都是自己走出
来的，绝不是参照别人的样子

推断出来的， 别人在某件事情
上做得再好，用的方法再妙，换
成你的时候， 又都将会成为另
外一个样子， 等同于又是一条
新的路。

世上不存在更好的那条

路， 但存在最好的路———那就

是你自己所选择的并且坚定地

走下去，即便外人并不看好，即
便你自己也会怀疑， 但你一直
在往前走的那条路。 人生只有
一次， 成长和生活之路也只有
一条，路没有好坏之分，都是独
一无二的，都是需要有取舍的。
也因为这个原因， 每个人的人
生都是偶然的， 是由一个个选
择构成的。

首先，允许焦虑的存在，这
是人的正常情绪；其次，明了焦
虑是无用的，只会徒增烦恼，百
害而无一利， 没有什么选择必
须要打着“深思熟虑”的幌子。


